

PRESENTATION ET DISCUSSION DE L'OUVRAGE

**" LE SAHARA A L'EPREUVE DE LA COLONISATION : UN NOUVEAU
REGARD SUR LES QUESTIONS TERRITORIALES "**

PROJET DU MOT D'INTRODUCTION

**M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES**

RABAT, 28 JUILLET 2022

Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES)

Avenue Azzaitoune, Hay Riad, Rabat 10100

Téléphone : +212 (0) 537.71.83.83 – Fax : +212 (0) 537.56.40.79

Email: contact@ires.ma

Site Web: www.ires.ma



Mesdames et Messieurs,

Je suis heureux de vous accueillir, aujourd'hui, à cette table ronde, consacrée à la présentation et à la discussion de l'ouvrage " Le Sahara à l'épreuve de la colonisation : un nouveau regard sur les questions territoriales ".

Je tiens, de prime abord, à remercier l'auteur, Monsieur Jillali EL ADNANI qui a bien voulu accepter l'invitation de l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES).

Historien, spécialiste de l'histoire sociale et religieuse à l'Université Mohammed V-Rabat, Monsieur Jillali EL ADNANI est, également, directeur du Centre de l'histoire du temps présent. Il est auteur de plusieurs ouvrages dont :

- "A la conquête du Sahara marocain : Deux siècles de convoitises étrangères, les nouvelles révélations des archives françaises", 2017.
- " Mosquée de Paris, œuvre marocaine et patrimoine mondial", 2016
- " Jacques et Augustin Berque, anthropologie coloniale et dilemme de la modernisation", 2013
- " La Tijaniyya (1791-1880) : les origines d'une confrérie maghrébine", 2007.

Je souhaite la bienvenue, également, à Messieurs Mustapha SEHIMI, Politologue, Nouredine BELHADDAD, Historien et spécialiste du Sahara et El Arbi MRABET, ancien Gouverneur en charge des relations avec la MINURSO, qui ont accepté de faire une lecture critique de l'ouvrage ainsi qu'à l'ensemble des participants présents aujourd'hui.

Sous l'égide de Sa Majesté Le Roi Mohammed VI, le dossier du Sahara marocain a connu des développements importants, marqués par les percées diplomatiques qu'ont été les retraits de reconnaissance de la prétendue " rasd ", qui n'est plus reconnue que par 15% des pays dans le monde, l'ouverture de nombreux consultas à Laâyoune et à Dakhla, la reconnaissance américaine de la marocanité du Sahara et l'appui grandissant que reçoit l'initiative marocaine de large autonomie.



Parallèlement à ces avancées diplomatiques, les Provinces du Sud du Maroc connaissent un développement économique et social accéléré, leur conférant, aujourd'hui, un indice de développement humain supérieur à la moyenne nationale. Ces progrès sont le fruit des initiatives lancées par Sa Majesté Le Roi Mohammed VI, notamment, le Plan de développement des Provinces du Sud, qui ont rencontré une forte adhésion des populations locales, illustrée, entre autres, par le taux de participation aux processus électoraux, également supérieur à la moyenne nationale.

Mesdames et Messieurs,

Dans le cadre, à la fois, de sa mission de veille et de l'examen des questions nationales à caractère stratégique, l'IRES suit de près l'évolution de la question du Sahara et lui accorde une place de choix dans sa réflexion et ses publications.

Dans ce sens, l'IRES a élaboré un glossaire des concepts juridiques, politiques et historiques se rapportant à la question du Sahara marocain, en langues arabe, française, anglaise et espagnole. L'Institut a, en outre, mis en place une base de données des Discours et Messages Royaux ainsi que des Résolutions du Conseil de sécurité des Nations Unies relatives à la question du Sahara de 1974 à aujourd'hui.

Le choix de l'ouvrage de M. Jillali EL ADNANI s'inscrit dans ce contexte. D'une pertinence toute particulière, ce livre apporte à la question du Sahara un éclairage nouveau, fondé sur une investigation historique qui a amené ce chercheur à explorer les archives militaires des puissances coloniales afin d'en tirer des sources de première main, des documents authentiques et inédits qui attestent de la véracité et de la profondeur des liens historiques qui lient le Royaume du Maroc à ses Provinces du Sud, confortant ainsi la position marocaine et battant en brèche les arguments des adversaires de l'intégrité territoriale du Royaume.

Mesdames et Messieurs,

Je laisse la primeur de la discussion critique de l'ouvrage aux discutants qui, partant de la discipline de spécialisation de chacun, nous enrichiront de leurs appréciations.

Je vous remercie de votre attention.

